

GROS PLAN

Forum public 2022

Consacré au thème « Vers une reprise durable et inclusive: de l'ambition à l'action », le Forum public 2022 s'est tenu du 27 au 30 septembre à l'OMC. Près de 1 300 personnes y ont assisté en présentiel. En tout, 147 séances ont été organisées, dont trois séances de haut niveau.



Les crises multiples appellent à réfléchir différemment

Interrogée par le présentateur Richard Quest de CNN lors de la séance d'ouverture, la DG Okonjo-Iweala a noté que le Forum public se déroulait à un moment difficile, tant pour le commerce mondial que pour l'économie mondiale, et en des temps d'instabilité géopolitique et de crises climatiques. Pour relever ces défis, il faudra adopter de nouvelles approches, a-t-elle dit.

« Nous ne pouvons pas faire comme si de rien n'était, car le monde se trouve dans une situation très difficile à l'heure actuelle », a dit la DG. « Actuellement, nous nous heurtons à des crises multiples, que j'ai souvent décrites comme une polycrise, des chocs exogènes simultanés qui frappent le monde ».

Lors d'une séance plénière ultérieure consacrée au thème du Forum – la reprise durable et inclusive –, une table ronde de haut niveau réunissant des experts venant de la société civile, du secteur privé et d'organisations internationales, a mis l'accent sur certains grands défis auxquels sont confrontés les décideurs: la reprise après la pandémie de COVID-19, la menace des pandémies futures, ainsi que l'adaptation au changement climatique et l'atténuation de celui-ci.



1 300

Près de 1 300 personnes ont assisté au Forum public en présentiel.

Informations de base

Le Forum public est la principale activité de communication annuelle de l'OMC. Il offre un cadre privilégié à des chefs d'État, des parlementaires, des représentants des entreprises, des étudiants, des universitaires et des membres de la société civile pour se réunir et débattre d'un grand nombre de sujets relatifs au commerce et au développement.

Exploiter des technologies pour promouvoir la croissance inclusive

Un autre débat de haut niveau, faisant intervenir des organisations de la société civile et le secteur privé, a été consacré à la façon dont la technologie peut être un catalyseur de croissance inclusive. Il est ressorti des discussions l'importance d'instaurer des conditions équitables d'accès au numérique pour que la numérisation puisse être un moteur essentiel de la croissance économique.

Les intervenants ont indiqué que des milliers d'entreprises africaines avaient utilisé des plates-formes numériques pendant la pandémie de COVID-19 pour élargir leur base de consommateurs et nouer des liens avec de nombreuses autres économies. Les entreprises africaines disposent d'un potentiel énorme pour tirer avantage des possibilités du numérique, ont-ils ajouté.

Soulignant l'importance des règles commerciales, les intervenants ont mentionné les négociations en cours à l'OMC sur le commerce électronique (voir la page 65). Si les décideurs peuvent mettre en place les règles appropriées pour le commerce électronique, ce ne sont pas seulement les économies développées, mais aussi les économies en développement qui en bénéficieront, ont-ils déclaré.

Mettre en place un programme sur le commerce pour un avenir durable

Des représentants d'organisations internationales, du secteur privé et d'universités ont fait part de leurs vues sur les moyens de « Mettre en place un programme sur le commerce pour un avenir durable ». Durant la séance dédiée à ce sujet, il a été souligné qu'il était nécessaire de mener une réflexion radicale et de briser le cloisonnement entre le commerce et l'environnement pour aider la communauté internationale à intégrer le commerce dans la solution au changement climatique.



La DG Okonjo-Iweala échange avec le présentateur de CNN Richard Quest au Forum public 2022.

Les participants ont reconnu que les organisations internationales, les gouvernements, les entreprises et la société civile devaient travailler en coordination pour mettre à jour les règles de l'OMC, qui avaient été rédigées il y a plus d'un quart de siècle à une époque où la crise environnementale était bien moins aiguë.

Pour rendre compte de l'étape importante que représente l'accord sur les subventions à la pêche (voir la page 55) adopté en juin 2022 et encourager son entrée en vigueur rapide, une exposition de photographies intitulée «Sauvons un océan épuisé» et illustrant les dangers liés à l'épuisement des stocks de poissons a été organisée, en partenariat avec la Coalition « Stop Funding Overfishing ».

Lever les obstacles rencontrés par les femmes entrepreneurs

Une séance de haut niveau a présenté les expériences des femmes entrepreneurs et mis l'accent sur l'importance d'une reprise économique inclusive. Les entreprises détenues par des femmes rencontrent davantage d'obstacles depuis le début de la pandémie de COVID-19, qui viennent s'ajouter aux problèmes de longue date, tels

que le manque d'accès au financement et la discrimination entre les hommes et les femmes.

Pour surmonter les obstacles qui tiennent les femmes à l'écart des marchés internationaux, la DG Okonjo-Iweala a appelé à la « mise en place de politiques commerciales actives qui garantissent la non-discrimination et aident les femmes à accéder aux chaînes de valeur mondiales ». Elle a ajouté: « Avec les bons outils pour être compétitives et les bonnes politiques, les femmes peuvent briser le plafond de verre dans le domaine commercial ».

Impliquer les jeunes

Une séance tenue le 30 septembre et intitulée « La paix manquante » portait sur la manière dont on pouvait amener les jeunes à participer au commerce, à l'élaboration des politiques et à la consolidation de la paix pour un avenir plus durable. Plus d'un tiers des 1,8 milliard de jeunes dans le monde vivent dans des États fragiles et touchés par des conflits, où les possibilités d'éducation et d'emploi sont extrêmement limitées. La DG a souligné que le commerce pouvait jouer un rôle important pour briser le cercle vicieux de la pauvreté, de la frustration et des conflits dans ces pays et pour accroître les possibilités pour les jeunes.